
Консультация для родителей 

«Как научить ребенка красиво говорить» 

 Речь — это отражение нашего мышления. Для того чтобы говорить 

правильно, мы должны держать мысли чистыми и следить, чтобы они не 

зарастали словесными «сорняками». 

 По мнению логопедов, период с 3 до 7 лет является ключевым для 

формирования речи. Родителям всегда нужно помнить, что ребенок учится 

говорить, подражая окружающим его взрослым, и чем чаще он будет 

общаться, тем быстрее сможет овладеть речевыми навыками. 

 Если вы хотите, чтоб ваш ребенок говорил красиво, то… 

1. Лучший учитель – личный пример. Старайтесь говорить внятно и 

грамотно, избавьтесь от некрасивых выражений и «слов – паразитов». 

Оскорбления, а тем более ненормативная лексика – табу, ведь ребенок 

копирует не только поведение, но и речь родителей. 

2. Читайте как можно больше. Детское чтение должно быть разнообразным: 

сказки, повести, рассказы, детские энциклопедии. Это расширяет словарный 

запас ребенка и делает речь более яркой и выразительной. Практикуйте 

чтение вслух, делайте это четко и с выражением, чтобы малыш запомнил 

правильную интонацию и произношение. 

3. Учите наизусть стихи и скороговорки. Стихи тренируют память и 

улучшают дикцию, а скороговорки помогут вашему ребенку научиться четко 

и красиво говорить. 

4. Развивайте мелкую моторику. Мелкая моторика – не что иное, как работа 

мелких мышц руки. Детские пальчики пока ещё очень непослушные, 

нуждаются в постоянной тренировке. Какая же связь мелкой моторики с 

речью? Об этом мы не раз уже говорили: центры мелкой моторики и центр 

речи находятся рядом в головном мозге человека, поэтому развитие одного 

из центров «подтягивает и развивает другой. Не зря руку называют вторым 



органом речи. Развивать мелкую моторику можно с помощью множества 

приёмов. Лепка из пластилина или глины, солёного теста, рисование, 

конструирование, оригами, вышивка, аппликация, выкладывание крупами, 

собирание пазлов – все эти занятия способствуют развитию мелких мышц 

рук и пальчиков малыша. Спустя некоторое время после начала занятий 

результат не заставит себя ждать. 

5. Хвалите малыша даже за небольшие успехи: «Ты очень хорошо сегодня 

рассказал стихотворение», «Как ты выразительно прочитал сказку, у тебя 

отличная интонация!». Такие слова – стимул для новых свершений, они 

придадут ребенку уверенность в своих силах. 

6. Пусть ребенок участвует в утренниках и праздничных представлениях. Во 

время домашних репетиций объясните малышу, что если он будет слишком 

тихо, невнятно или наоборот быстро говорить, то зрители мало что поймут и 

останутся недовольны представлением. Со временем ребенок привыкнет к 

выступлениям на публике, а его речь станет четкой и ясной. 

7. Ходите в театр. Конечно же, вместе, всей семьёй. Приобщайте ребёнка к 

прекрасному. Театральный спектакль – это прежде всего, качественный 

текст, произнесённый профессиональными актёрами. И если вы с малышом, 

хотя бы раз в месяц будете ходить в театр, это принесёт колоссальную 

пользу. Кукольный, драматический, оперный театр – там всегда. 


